

II. Con-  
cile de  
Nicée.

la discipline qu'il vouloit introduire, il fit assembler un Concile l'an 754. à Constantinople, composé de trois cens trente-huit Evêques. Il commença au mois de Février, & finit au mois d'Aouft. Ce Concile fit un Decret contre l'usage & le culte des Images, que nous rapporterons dans la suite: il ne fut point reçu par les Romains; mais l'autorité de l'Empereur le fit recevoir & executer dans une bonne partie des Eglises d'Orient, jusqu'à ce qu'Irene qui avoit épousé Leon IV. frere de Constantin Copronyme, étant devenue veuve & maîtresse de l'Empire, parce que son fils Constantin étoit encore jeune, eut la devotion de les faire rétablir. Pour réussir dans son entreprife, elle se résolut d'assembler un nouveau Concile, & écrivit à Adrien en son nom & au nom de son fils, lui remontrant que les Princes qui les avoient precedez, avoient détruit les Images en Orient, & attiré le peuple & toute l'Eglise Orientale dans leur sentiment; que pour reformer cét abus ils jugeoient à propos d'assembler un Concile, & qu'ils le prioient de s'y trouver incessamment pour y tenir la place de premier Evêque du monde, & s'il ne pouvoit pas y venir, d'y envoyer des Legats pour tenir sa place, afin que l'ancienne Tradition de l'Eglise fut confirmée dans ce Synode, & qu'il n'y eût plus à l'avenir de schisme dans l'Eglise Catholique & Apostolique dont JESUS-CHRIST est le Chef. Ils ajoutèrent qu'ils lui envoioient Constantin Evêque de Leonce en Sicile, pour lui porter cét ordre, qu'il le prie de renvoyer au plutôt avec la réponse.

Tarase que l'Empereur & l'Imperatrice avoient fait être Patriarche, quoi-qu'il fût Laïque & Officier de la Couronne, après s'être excusé de ce qu'il avoit accepté cette dignité, exposa la division qui étoit dans l'Eglise sur le sujet des Images, & la nécessité d'assembler un Concile general. L'Assemblée y consentit, il fut ordonné Patriarche, & écrivit des Lettres Synodiques aux Patriarches de Rome, d'Alexandrie, d'Antioche & de Jerusalem.

Le Pape Adrien envoya deux Prêtres pour tenir la place dans le Concile, & les Evêques d'Orient firent la même chose. Après leur arrivée les Officiers de l'Empereur voulurent faire tenir le Concile à Constantinople; mais il survint une difficulté, parce que plusieurs de ceux qui avoient approuvé la destruction des Images, ne voulurent point qu'on tint davantage de Synode sur cette affaire qu'ils consideroient comme jugée. Comme ils traitoient de ces choses dans des Assemblées particulieres, l'Empereur leur fit dire qu'il ne leur étoit pas permis de s'assembler sans le consentement de l'Em-

peur de Constantinople, & qu'à la rigueur ils étoient déposés. Ils ne laisserent pas d'exécuter du tumulte quand le Concile fut assemblé la premiere fois le 11 jour d'Aouft de l'an 786. & aiant soulevé les soldats qui étoient à Constantinople, ils firent assieger les Evêques, & demander avec menaces qu'on ne tint point de Concile. L'on fut donc obligé de le separer; & afin d'en pouvoir tenir un autre librement, on envoya les soldats à l'armée, sous pretexte que les Agareniens avoient fait des courtes sur l'Empire. Après cela le Concile fut assemblé à Nicée sur la fin de l'an 787. les Legats du Pape y tirèrent la premiere place, Tarase Patriarche de Constantinople le second rang, les Députez des Evêques d'Orient le troisieme, après eux Agapet Evêque de Cesarée en Cappadoce, Jean Evêque d'Ephefe, Constantin Metropolitain de Chypre, avec deux cens cinquante Evêques ou Archevêques, & plus de cent Prêtres ou Moines; & deux Commissaires de l'Empereur & de l'Imperatrice.

La premiere Action ou Session se tint le 24. de Septembre dans l'Eglise de Sainte Sophie. Après que l'on eut proposé la tenue du Concile, on lut la lettre de l'Imperatrice Irene, & de l'Empereur, par laquelle ils déclarent qu'ils ont assemblé ce Synode du consentement des Patriarches; qu'ils laissent une entiere liberté aux Evêques d'y dire leur sentiment; que Paul dernier Patriarche de Constantinople, aiant reconnu la faute qu'il avoit faite de recevoir le Synode qui ordonnoit la destruction des Images, aiant quitté sa place, il avoit fait être Tarasien en son Siege; qu'il avoit refusé cette dignité, mais que pressé de l'accepter, il avoit demandé que l'on tint un Synode pour ôter le schisme qui étoit dans l'Eglise au sujet des Images; que suivant sa demande ils avoient assemblé ce Concile; qu'ils les exhortoient de juger avec justice & avec fermeté, de condamner les erreurs & d'établir la verité, afin de rendre la paix à l'Eglise; qu'ils avoient reçus des lettres du Pape Adrien, qu'ils vouloient être liés dans l'Assemblée avec les cahiers envoyez par les Evêques d'Orient. Après la lecture de cette lettre, Basile Evêque d'Ancyre, Theodose de Myre, Theodose d'Amorie firent des déclarations fort amples qu'ils honoroient, qu'ils reveroient, qu'ils adoroient les Images, & qu'ils étoient fâchez d'avoir eu d'autres sentimens, & furent reçus. Après eux Hypatius de Nicée, & quelques autres qui avoient cabalé l'année precedente, se presenterent aussi pour être reçus, faisant des déclarations qu'ils recevoient le culte des Images. Ils donnerent lieu d'examiner